
《望江南》：江南与茶人精神的文学书写

——王旭烽访谈

王旭烽 宋时磊

摘 要：2022年初，第五届茅盾文学奖得主王旭烽出版最新长篇小说《望江南》，作品

中对杭州与杭州西湖、茶人命运在历史中的沉浮以及茶人丰富的精神世界等层面的文学

书写值得特别关注。在访谈中，王旭烽表示书名、故事人物名字对于构建小说世界至关重

要，是衡量作家创作能力的核心指标之一。这部小说之所以取名《望江南》，不仅是出典于

苏轼诗词，更重要的是这个词语中包含了明知生活艰辛却要直面生活的勇气。“江南”不仅

是故乡，更是一种审美化的存在方式。小说写茶不是知识罗列，而是用茶来构筑文化小

说。茶人应该有分寸、不狂躁、不懦弱，这是一种承担苦难的和平态度，杭嘉和身上体现出

了茶人的精神特质。王旭烽还对当前新一代茶人的成长有所期许，并希望通过文学创作

和教育教学等多种方式推动茶文化的普及。
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2000年，作家王旭烽“茶人三部曲”中的前两部《南方有嘉木》（1995年版）与《不夜之侯》（1998
年版），与张平《抉择》、阿来《尘埃落定》、王安忆《长恨歌》一道，获得第五届茅盾文学奖。2022年
初，王旭烽在浙江文艺出版社出版近 40万字的长篇小说《望江南》，将三部曲拓展为四部曲。《望江

南》写了 1945年抗战胜利到 1964年近 20年的故事，在文学世界中书写江南茶叶世家杭氏家族的起

落浮沉和人物命运。小说出版后，备受各方好评，入围中国出版协会文学艺术出版工作委员会的文

学好书榜 2022年 2月榜单、2022年 3月百道好书榜·文学原创类榜首、《文学报》好书榜、《中国出版

传媒商报》好书榜、《出版人杂志》好书榜、《中国新闻出版广电报》好书榜等。访谈人宋时磊长期从

事茶史、写作学的研究，故联系王旭烽女士，围绕《望江南》中的核心话题展开访谈。

一、从“茶人三部曲”到“茶人四部曲”

宋时磊：王老师，您好。感谢接受本次访谈，首先祝贺您出版最新长篇小说《望江南》。我们先
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从茶叶和文学这个绕不开的话题谈起吧。是什么样的机缘，您开始将茶叶作为文学书写的对象？

王旭烽：我出生于茶乡杭州，大学时学习的是历史。我毕业后从事过很多工作，后来，去参与筹

建中国茶叶博物馆，这是促使我开始写作的直接因素。那个时候，我正好在茶叶博物馆的资料室，

这是我第一次接触到全世界那么多茶人。我就知道了原来有那么多故事可以写，这是我直接进入

茶文学创作领域的一个原因。如果没有这个特殊的原因，即便我是江南人，喜欢喝茶，我也未必会

去写这么一部小说。

宋时磊：您什么时候去中国茶叶博物馆的？什么时候开始围绕茶叶展开文学写作的？从小说

中可以看得出来，您对中国茶叶博物馆情有独钟，《筑草为城》的故事结尾就是筹备成立中国茶叶博

物馆。

王旭烽：我在报社当了 7年记者，一年出差 200多天，很忙。我年轻的时候受海明威影响，我觉

得要当一段时间记者，但又不能当一辈子记者，因为记者无法展开深入研究，要深入就要到研究型

的机构。正好当时在杭州的茶叶博物馆招人，我就报名了。我是 1990年底去的中国茶叶博物馆。

当时看到了很多资料，给了我很大震撼。1991年就开始写了，那些生活扑面而来，我就觉得，得赶

紧把这些东西写下来。到1994年9月，我完成“茶人三部曲”第一部的初稿创作。写完后，我还多次

对这部作品进行修改，大的修改有四次，到1995年9月完成了第五稿。

宋时磊：您一开始就设计了“三部曲”式的创作结构吗？这是缜密构思的结果，还是随着故事演

进自然形成的布局？

王旭烽：我写小说的时候，有一句给自己的格言：什么样的生活向我走来，我就向什么样的生活

迎面走去。这个时候，正好茶向我走来了，我就不假思索地向它走去。“茶人三部曲”其实就是一个

非常自觉、直观的作品，我去了，看到了，但一开始没有想到会写 10年。当时想要写一百多年的历

史，从 1861年写到 20世纪 90年代，但是写着写着，写到 2/3，发现还在清朝转，一部就变成三部了。

也就是说，三部曲是随着故事发展而自然形成的结果，并不是一开始就有三部曲的构想。其实，“茶

人三部曲”应该是四部曲，因为从 1945年到 1964年这一段是空的，直接从《不夜之侯》跳到了《筑草

为城》。

宋时磊：当时您为什么没有写这一段历史时期的故事呢？

王旭烽：这个我在2022年3月初出版的《望江南》里有说明。其实，我曾经试着写过这一段时间

的故事，也写成了几万字。但我发现从抗战胜利到 1964年之前的这段历史，我了解得远不如对辛

亥革命前后那段历史多，而1949年中华人民共和国成立后的前17年，我没有经历过，没有切身的感

受。因此，无论从感性认识的角度，还是对茶事掌握的程度，我当时驾驭不了。于是，我就搁置了这

一时间段，直接开始了第三部《筑草为城》的创作。就时间顺序而言，我今年出版的这部《望江南》是

第三部，而《筑草为城》是第四部，“茶人三部曲”也就顺理成章地成为“茶人四部曲”。

宋时磊：您本科在杭州大学（今浙江大学）所学是历史专业，进入以茶人为主题的文学创作后，

又要强调文学性。这让您的作品中，既有丰富的历史信息，又充满了文学的趣味。您是如何做到两

者的统一的？您觉得，历史和文学之间有何相通之处？

王旭烽：大学毕业后我从事过报社记者工作，后来又去了中国茶叶博物馆资料室，再以后成为

高校专门教授与研究茶文化的老师，所以搜集资料不是特别艰难的事情。但如何把历史史实与文

学虚构结合在一起，我一直在进行文本实验。我读大学时，先生们跟我们讲《史记》，会说其为“无韵

之离骚”，又说“文史不分家”。其实在茶的历史中，许多史实都是充满文学性的。比如《望江南》中

“序”里的吴觉农先生带着弟子张堂恒买下房子后，日本住家还没搬走，他们就铺张席子住进了他们
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家客堂；又比如小说第一章是写陈布雷死后就葬在杭州五云山茶园中。这些过程都是真实的，但又

包含着强烈的文学性。表达这部分内容，我最担心的不是文学部分，而是历史史实的精确与否，总

感觉专业老师与同学们在盯着我。

宋时磊：在“茶人三部曲”中，给读者印象最深刻的首先是小说人物的名字。这些名字充满了人

文气息，又有浓厚的江南风味。您在给人物角色取名时，有怎样的讲究？

王旭烽：我确实比较在意人物的名字。为了寻找小说中人物的理想的名字，我写了一本书，叫

《南山陵园》。书里面有将近 4万个名字，我把这些名字全部拿到手，从里面挑选。所以，小说里的

沈绿爱、杭天醉、吴茶清、赵寄客，这些名字，实际上都不是我自己创造的，是那么多葬在南山的人的

名字。关键是我得选，比如“沈绿爱”，如果反过来是“沈爱绿”呢，马上就没味道了。但是“沈绿爱”，

她的哥哥叫“沈绿村”，就很洋气。“藕初”也是，藕初这个人啊，其实来自民国时期的一个大实业家穆

藕初，我就把这个名字拿过来，改为林藕初。所有的名字都是文化符号，如果你上来就是爱英啊，爱

娟啊，金花啊，人们就会按照这个名字来理解这个人物。

宋时磊：我总觉得，您故事中人物的名字，不仅充满了文学气息，并且有浓厚的茶的气息，透露

出人物的茶人气质。

王旭烽：是的，我越来越认为，取名是评价作家文学能力的重要指标之一。无论在文本，还是在

现实生活中，取个合适的好名字是相当重要的。我写茶的小说中，名字一般具备茶意，有的甚至就

直接从史书中得来。比如“得荼”，直接就是从“得荼而解之”这句古语中来。比如“平水”“迎霜”，本

身就是茶名。取文学作品中的名字，足可以写一篇大论文。我平时比较注意搜集名字，好名字会记

下来，说不定什么时候就用上了。

宋时磊：“茶人三部曲”第一部《南方有嘉木》，应该出自陆羽《茶经·一之源》“茶者，南方之嘉木

也”。为什么书名中使用的是“有”字，不是“之”字？

王旭烽：说起来很有意思，《南方有嘉木》完全是手写的，书稿已被浙江图书馆收藏。看那些手

稿你会发现，它一开始不叫《南方有嘉木》，叫《南方之嘉木》。当时，书写完了，《钱江晚报》的徐澜就

写了一个报道。因为我是手写稿，她把《南方之嘉木》的“之”，看成了“有”。你想，《钱江晚报》的发

行量当时是很大的，报道出来后，书名已经变成《南方有嘉木》了。然后，我就在想，《南方有嘉木》也

很好，没有必要再去更正，于是，这本书就变成了《南方有嘉木》。

宋时磊：《不夜之侯》是来自茶的别称“不夜侯”吧？除此之外，还有什么寓意吗？

王旭烽：由于茶的好处有很多，它就被古代士大夫和文人们封了很多官名、爱称，比如说“王孙

草”“碗花”“余甘氏”，还有一个名字就是“不夜侯”。侯，是一种官位，你喝了这个茶以后，你就不睡

觉了，这就叫“不夜”。这个名称出自五代时期诗人胡峤《飞龙磵饮茶》的“沾牙旧姓余甘氏，破睡当

封不夜侯”之句。有意思的是，《不夜之侯》曾经被浙江出版联合集团作为业务训练的题目，名词解

释——为什么有一部书叫《不夜之侯》。就深层的寓意而言，《不夜之侯》写了整个中华民族最为灾

难深重的时刻——抗战时期，要争取黎明的到来。这本书的名字如果不解释，确实很多人不知道。

第三部写的是野蛮与文明的对抗，我们中华民族的很多优秀文化保存在草民之中，《筑草为城》，就

是说中华民族这么多子民团结起来，可以众志成城。

宋时磊：您在写作时，是充沛的灵感驱使您一气呵成，还是需要做一些必要的准备？

王旭烽：不是人们想象的那样，作家想写一部小说，就开始写了，可能有一些天才作家是这样

的，对我来说，还是要有所准备的。在写“茶人三部曲”之前，我还写了一个研究茶文化的专著，叫

《瑞草之国》。这部《瑞草之国》在“茶人三部曲”获得了茅盾文学奖之后才出版，这是一个准备。在
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出版完“茶人三部曲”后，我还在 2002—2003年期间，写作了《茶者圣——吴觉农传》。按照现在流

行的说法，这部作品可以归为非虚构一类。在写作这部作品时，我搜集了大量史料，对“当代茶圣”

吴觉农的一生及其精神作了探求。在这个过程中，我对茶人精神有了更深刻的体悟。这本书其实

是我创作《望江南》的一个必要储备，你也看得出来，《望江南》的楔子里首先出场的便是吴觉农。

宋时磊：您的这四部作品，始终以杭家为中心展开。请问杭家的故事，是否有原型呢？

王旭烽：说到原型，我这个小说有一点点。杭州的清河坊有一家茶庄，他们数代单传，独子娶了

小老婆，染上了毒瘾，他就没有资格住在庄园里。他搬出去后，女人就来掌管这个家，大家叫她女大

王。当时杭州有很多从安徽来的男的，做茶叶生意都做不过这个女大王。这个真实的历史可以算

作我写作的一点原型吧。

二、杭州、西湖物质世界中的江南

宋时磊：《望江南》的封面设计别具一格，有茶的绿色，给人以素雅的感觉。印象最深刻的是，封

面底图。我查了一下，主图是灵隐之南“天竺三寺”与周围的群山。您能说说这个封面的历来，以及

您的感受吗？

王旭烽：书的封面主要还是出版社责编和营销编辑在负责。她们更换了许多次，一直没有找到

特别合适的。后来我听说她们找到了一位南京姓马的老师，对方很年轻，通过电话了解封面要求

后，她就一次性完成了。效果图出来后，大家都说好，立刻就定了。我本人也非常喜欢，因为这个封

面非常“江南”。通透，文绿，抽象，现代，有点儿马蒂斯的油画风格，装饰性又很强。现在这部书发

行得很好，我认为这个封面是功不可没的。

宋时磊：“茶人三部曲”的书名多是四字短语，有出典，且书名中暗含茶意。这次书名为《望江

南》，在书的腰封中提示，出自苏轼之词《望江南·超然台作》。在《中华读书报》的访谈中，您还说“望

江南”是一味中药，茶药同源。为什么这次书名没有沿用四字短语？是这首词中的什么打动了您，

还是您想通过“望江南”表达什么意蕴？

王旭烽：“茶人三部曲”第一部《南方有嘉木》是五个字，所以倒也不是非要有四个字的。但是我

的确花了相当长的时间考虑书名，包括字数。也曾感觉到三个字实在太短了，但最后我还是觉得必

须用这个书名。除了它师出有典，可供解读之外，重要的是“望江南”里面包含了明知生活的艰辛但

依旧要面向生活的勇气。一种什么样的生活向我走来，我就向什么样的生活迎面走去的人生态度。

这里面有回望，也有前瞻，跨度挺大的。

宋时磊：在《望江南》中，您把不少历史人物写入了小说，如周恩来、汤恩伯、吴觉农、马一浮、陈

小翠等。您将他们的命运穿插到了故事主角的人物命运之中。除了这两种命运之外，还有一条命

运之线，那便是茶在转折时期的命运。对于这三种命运，您是怎样理解的？

王旭烽：长篇小说，一旦以辽远的时间与空间表达，便往往会具备史诗品格，视野广，人物群像

层次多，跨度大。这是我把历史人物穿插到故事人物之中的原因。而我小说的核心则放在中华民

族的国饮“茶”之上，茶正是一种跨度极大的综合性本体。故这三种命运深刻地交织在一起。

宋时磊：无论是对于文学，还是历史，江南一直是重要的书写议题。就文学而言，在古代文学中

书写江南的作品众多，当代作家格非有名作“江南三部曲”。“江南”之于您，有什么特殊意味？或者

说，您理解的江南，跟其他作家的江南相比有什么独特性？

王旭烽：实际上，我写这部作品，从头到尾用时 8年，从一开始就定下了题目《望江南》，除了知
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道白居易、苏东坡的“江南”之外，我确实不知道别人的作品书名有“江南”。幸亏不知道，我就无知

者无畏地这样写下来了。江南自然首先是我的故乡，暮春三月，江南草长，杂花生树，群莺乱飞。我

浸润其间，互为一体。江南于我而言，是生活的艺术化和艺术的生活化，所以审美地面对日常生活，

这是我的“江南观”。

宋时磊：在《望江南》之前，您还出版了 10部中篇小说《西湖十景》。这一小说集同样散发着浓

郁的江南韵味。在创作这些小说的同时，您又开始了《望江南》的写作。之前关于西湖的书写，对于

您的创作什么影响？

王旭烽：《西湖十景》也写了十几年，每一部在文本上都是实验性的，写得很愉悦。这训练了我

对人文环境的把握与书写，包括江南方言和普通话语系的融会贯通。对地理方位、地域故事，出产

风物，考古发掘，还有各种人物和职业特色，心中要大致有数，这样再写长篇时，感觉就很顺了。并

且令我感到欣慰的是，我的文字没有掉下去，因为不停地保持书写的习惯，语感没有退化，真是谢天

谢地。在创作中，我历来以为语感是天生的，一旦退化，就如老年人掉了牙再难生出来那样不可逆。

宋时磊：我注意到《望江南》中您多次提到了西湖，故事中有杭嘉和疏浚西湖的情节。在您心目

中，西湖处于什么样的地位？它给了您什么样的滋养？

王旭烽：西湖是我诗意的栖居地，是我的无边乡愁，是我的幸福的终极。我爱西湖，西湖是我的

爱人，我和西湖的关系，是爱情中的恋人关系。

宋时磊：茶是江南特色物产，龙井茶又是西湖的特产。茶给江南、西湖带来了怎样的意蕴？

王旭烽：您说的茶，我理解在杭州，就是指龙井茶。因为茶有六大茶类，江南以往主要生产绿

茶，杭州的绿茶代表则是西湖龙井。它的特点是色绿、香郁、味甘、形美。它的品鉴哲理是“无味之

味至味也”。这些美学理念，都会成为江南的意蕴。

宋时磊：您曾表示，写作《望江南》是为了弥补“茶人三部曲”的遗憾，因为《不夜之侯》和《筑草为

城》之间，有 1945—1964近 20年的空当。您前面提到过，因为自己对这段历史缺乏感性认识、对茶

事史实难以掌控，故跳开这个时段，直接进入《筑草为城》的写作。这过去 26年间，您主要做了哪些

方面的准备？

王旭烽：我分头做了两件事情：一是继续写作，但以纪实文学为主，这样能够迫使自己脚踏实地

地去调研，去采访，去甄别，去积累生活阅历和文献资料；另一件事情是从事茶文化学术活动，进行

茶文化教育，进行茶文化产业的实践，这些准备都是经历，也是甜酸苦辣，对我理解杭嘉和这样的人

物特别重要。小说靠体验还是靠经验写，实在是太不一样了。对生活的认识，对知识的积累，还有

对自己的所谓的才华的磨炼，都是一样也不能少的。

宋时磊：《筑草为城》已经将人物的命运和走向都交代清楚了。在补齐中间这个空当的故事时，

您是否感觉有难度？您在写作时，有没有需要特别处理的内容？

王旭烽：在《望江南》中，实际上写出同一人物的不同历史阶段。比如虽然《筑草为城》貌似已经

把有些人物的命运结局写出来了，但他为什么会有这样的结局，是和他的生长期分不开的。吴坤如

果没有《望江南》中的成长阅历，就不会有最后的自杀。得荼如果没有在《望江南》中和爷爷的相依

为命，就不会有《筑草为城》中在混乱间抽身的能力。寄草和罗力如果没有在《望江南》中的悲欢离

合，就不会有《筑草为城》中的不离不弃。当然，因为有了《望江南》，《筑草为城》的有些人物走向要

重新设定。比如杭盼，因为原来她是独身终生的，而现在就要做比较大的改变了。因为在《望江南》

中，她有一场一往情深的爱情。这种爱情生活是必定要延续下去的。

宋时磊：在我5月初购买的《望江南》版权页上，我注意到是2022年1月出版，到4月已经印刷第
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7次了。这说明这本小说非常畅销，读者购买比较踊跃。您有接触过一些读者吗？他们对于这本

小说有何反馈？

王旭烽：的确有许多人喜欢，其实是到2022年6月已经印刷15次、发行量达13万册了。因为我

以往从来不参与销售环节，所以我不知道这个领域的事情。这次我旁观了，发现出版社在营销方面

做了大量的工作，所以小说有时发行得不好，不见得是书写得不好，发行的确是一个独特的领域，要

有专业人士来操盘。另外，我的感觉是有许多读书人是很能读书的，他们只是不知道读什么书，或

者是自己找不到书。我与他们有许多接触，他们对人物命运有许多关注，会认真和我讨论。我自己

发现有许多人买书，与其说读，还不如说藏，他们把书作为藏品，或者礼品，这是一件很有意思的事

情。这本小说也引起了影视业的关注，小说作品正式上市不到一周，已经有近十家影视公司联系

我。如果能够拍成电视剧，这会为茶文化的传播做更多更大的努力。

宋时磊：我注意到有很多网友给这本书拍摄了很多精美的图片。这些照片往往与茶以及饮茶

的背景结合在一起。饮茶，读一本与茶相关的书籍，成为一种美好的生活方式。您希望自己的书是

被当作小说阅读，还是被当作一本茶书阅读？

王旭烽：我当然希望“鱼与熊掌兼而有之”，的确有一些学习茶文化的人，是把它作为科普读物

来阅读的。这也是我写这部书的一个重要的原因。但如果一定要我来选择一种文本，那我还是希

望大家把这部书当作一部小说来阅读。

宋时磊：有网友说，书中对于茶叶知识的科普有些过度，与小说情节的结合不是很紧密。譬如，

关于茶叶扦插技术的那一段、关于红茶和绿茶制作技术的内容，让人感觉在文学情节中插入了农业

技术的宣传。您是怎么看待这个问题的？

王旭烽：这个问题，其实《南方有嘉木》出版时，就有人提出，只是我个人一直保留这种写法。这

是一种文化特质的表达方式，如果不是这样，它会演变成一部风情小说，而不是文化小说。有些重

要的文化形态，我不要碎片式的在对话中传递，我要它像花岗岩一样厚实，镶嵌在人物命运的山道

上。诺贝尔文学奖得主鲍里斯·帕斯捷尔纳克的作品《日瓦戈医生》中，作者常常有大段的思想叙

述，但它依旧是结构完整的优秀小说。

宋时磊：其实，近几年文学中出现了一种“物”的转向，或者说知识的转向。也就是说，一些作家

在小说中，往往会有关于某个物品大量的描述，或者是大段关于某些比较奇特或冷僻知识的详细说

明。您是如何看待这种倾向的？

王旭烽：我不知道这种“物”的转向，没听说过。如果物是小说的一部分，必须这样表达，那么无

论长短都只是技术问题。如果不是，则变成炫技，那就离开小说了。我听说雨果的《巴黎圣母院》曾

经有整整一章来叙述这所教堂的建筑及塑像艺术。翻译过来时，有人觉得这一章离故事太远，就整

章拿掉了。的确没有影响小说故事的逻辑，但如果确实是这样，我会深感遗憾，因为对我而言，对巴

黎圣母院的建筑描述，正是这个故事的灵魂载体。

宋时磊：有评论者认为文中有“电灯泡”“男神们”“帅哥们”“花痴”“闺蜜”“断舍离”等富有现代

意味或者流行语色彩的用词，损害了小说所塑造的古典美，影响了阅读体验。您是怎么看待这一观

点的？

王旭烽：哦，这是我第一次听到。我要认真思考一下，并重新读一次，也许说得有道理。另一方

面，这也说明了我们当代人写作面临的语言宿命。我们笔下所要描写的是那个已经逝去的、远离我

们的世界，而我们写作时如果要用过去的语言塑造过去的那个纯然的世界，是几乎不可能的。当代

的语言包括当代流行的语言，难免会成为我们在当下创作的语言资源，它会悄无声息地进入我们的
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作品，甚至作者本人都浑然不知。揭开罩在陈年酱菜缸口上面的纱布时，难免会落入几片新鲜的树

叶。正面地看，或许这样的词汇，可以拉近作品与当代读者特别是年轻人的距离吧。

宋时磊：《望江南》、“茶人三部曲”核心是以杭州为空间背景展开的。您对杭州这座城市很有感

情，曾说过要“建设一个纸上的杭州”。您是嘉兴平湖人，离杭州还是有一段距离的。为何您对杭州

有如此深的感情？杭州这座城市给了您怎样的精神滋养？

王旭烽：我是平湖生的，但我在杭州长大，在杭州求学、工作，成家生子，杭州是我的精神家园，

因为杭州有西湖。杭州给我的最大启示是如何以审美的姿态度过平常岁月和不平常的节日，如何

艺术化地进行日常生活，以及在日常生活中如何体验艺术。美，是杭州给我的最重要的营养。算起

来，就文字而言，我可能是写杭州最多的人之一，在这个意义上说，我确实在“建设一个纸上的杭

州”。杭州是写不尽的，她是一个整理思想的地方、创造美的天堂，我要终身写她。

宋时磊：在《望江南》中，除了物理空间的杭州外，我注意到您使用了不少杭州本地方言。您对

小说中方言的使用有何观点？

王旭烽：我一直以为，中国书面语言虽然以一种方言为主体，但总体说，是从各民族的方言中诞

生、建设和完善的。西汉扬雄就专门写过《方言》，那时出现的“采风”，就包括中央政府派往各地收

集方言，集中后再进入雅言的使命。我从小在杭州长大，但因为住在部队大院，平时一直以普通话

作为生活用语，年轻时在拱宸桥最底层的工厂工作，从工友处学到了正宗标准的杭州话语。以此为

参照，逐渐了解了杭州方言集北国与吴越方言的杂交优势，比较后怀有浓厚兴趣，并一直在文本中

探讨这种杭州方言加入普通话语系，使之超出地域进入国家语面层面建设的可能。至于写作过程

中的使用，我掌握一个原则，就是当具体方言不须专门解释，人们就能意会，则可以在书面语言中直

接使用。比如杭州人说“海威”，带有虚张声势、自鸣得意等意思，但用“海威”，即使从前没听过此词

的人也会理解。总之，我们的汉语白话文还在创新完善过程中，杭州话将为此做出自己特有的贡

献。

宋时磊：杨庆祥在作品研讨会中说，前人写江南，主要是哀江南、忆江南，但少有从民族复兴的

角度写江南。如果存在一个江南书写传统的话，您希望《望江南》做出怎样的贡献？

王旭烽：我以往没有仔细思考过这个问题，但我很久以来，一直想写一种代表我们中华民族男

性气质的南方男子。他是江南的，又是中国的。渐渐地，我开始萌生关于江南文学的审美表达意

愿。我觉得这个问题很有意思，我愿意实践与探讨。

宋时磊：如果您不创作《望江南》，“茶人三部曲”成为绝唱。您会觉得遗憾吗？

王旭烽：当然会的。如果“茶人三部曲”定位是史诗的话，这么重要的时段没有，我一直觉得意

难平，因为当中那一历史单元，整块没了，我会认为我没有尽力而为。但当时我确实缺乏书写这一

时段的准备和功力。当时写了几万字，还是放弃了，这段历史的运动特别多，但我又不想避而不谈。

我觉得茶人就应该在各个时代中体现自己的品质，我们常说的茶人精行俭德、和平等特性，在惊涛

骇浪、时代起伏中更能体现。

宋时磊：余华在新作《文城》的推介中，出版社打出了“暌违八年那个写《活着》的余华携《文城》

回来了”的宣传语。而您从三部曲到出齐四部，可以说您是“沉潜二十六年”（出自《望江南》腰封）。

为了写好这一段时间的故事，您做了哪些方面的准备工作？

王旭烽：要写那段时期的故事，首先我要好好读历史，要花很长时间。2006年初，浙江林学院

（现浙江农林大学）和中国国际茶文化研究会联合成立了全国首个茶文化学院，后来我就去了大学

当茶文化学科带头人，之后做了很多有关茶的学问和研究，这当中也包括解放初到 60年代的史料
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的考证。其次，我需要有一个历史观，因为很多时候立场决定你的观点。我想我必须有支点，我的

支点就是茶，我要思考茶在这个阶段是进步还是倒退，茶人是进步还是倒退，整个过程花了十几年

时间，写作的时间花了8年。

宋时磊：在这么长时间内，一直没有完成创作，您会不会有写作的焦虑？

王旭烽：《茶人三部曲》从1990年开始创作，最后一部《筑草为城》1999年出版。1999年至今，中

间隔了那么多年，这二十多年我基本都在教学、做茶文化传播。我原来是个职业作家，而现在是学

者，我很担心我作为作家的文字能力会不会没有了，怕我写的小说变成科普文，文学层面上站不住。

一本书的文辞、语言好不好，作为一个作家，我是很在意的。我是中宣部首个“五个一”工程人才，中

宣部给了我们一个任务，要写一个作品，会提供一些资助。当时签了合同 3年要完成，但我完成不

了。省里的出版社说让我不要放弃，一定要写出来，他们也没有催我。这本书写的时间很长，2021
年 8月我住院，在医院重读了一遍书稿，做了校对。工作完成后，心里有底了，我觉得我的节奏是稳

的，我当时是茶人的姿态，没受到这二十多年波澜起伏的影响，我觉得我接上了茶人三部曲的初心。

三、茶人、茶人精神的内核与传承

宋时磊：一般来说，大家都认为茶既是物质性的，又是精神性的。在这两个层面上，您持有什么

观点？

王旭烽：就物质层面而言，我当然无比喜爱龙井茶，“休对故人思故国，且将新火试新茶，诗酒趁

年华”。但我现在是一个专业教授茶文化的工作者，我必须不带私人感情地热爱每一种好茶，中国

各地的，世界产茶国的。茶在物质层面上当然与我须臾不可分割，而茶在精神层面上引导了我的人

生价值观，使我具有了成为一名“茶人”的内在追求。

宋时磊：在您的小说中，反复提到的关键词是“茶人”“茶人精神”。您是怎样理解茶人的？您认

为茶人应该有怎样的精神和气质？

王旭烽：茶人应该是有分寸、不狂躁、不懦弱，可以精准把握尺度的。我认为和平不是一种欢天

喜地的幸福状态，和平是要承担苦难的，和平的背后，个人要经受很多不幸福的、苦难的、磨炼的东

西。小说的主要人物杭嘉和，就是这样一个茶人，我就是想写这么一个有远见、有智慧的人。我和

大家分享小说里的两个细节。打土豪分田地，一些地主把地卖给农民，很多人觉得好不容易有钱就

买了地，但后来这些买地的人被评为富农了，地又要分出去了。杭嘉和有茶山，他的家仆动心想买

地，杭嘉和说他不卖给任何人，要捐给国家。这么做，不是因为他是一个思想好的人，而是他知道历

史中有一些规律。水满则溢、月满则亏，茶人有自省心理，是永远可以向里收，又可以向外冲的。茶

人是饱满而节制的，在面对时代，面对风浪的时候，茶人是有这种精神的。另外一个细节，讲的是杭

嘉和有个五进院子，当时“油墩儿”等人看中这个院子，想把院子弄到手。他就马上成立了一个茶叶

公司，那个时候可以公私合营。1884年我们的茶叶产量有 13.4万吨，1949年只有 0.8万吨，当时苏

联等社会主义国家对我们的茶有很大需求，茶是很缺的。杭嘉和看到了这点，很快就成立了公司，

这个院子才保住了。

宋时磊：是的，在阅读小说的过程中，确实可以看出，您对杭嘉和倾注了很多感情。

王旭烽：我还写了杭嘉和身上自由的、边缘化的品质，他不愿意去任何国营的企业工作，不愿意

变成按 8小时工作制工作的人，别人请他去，他说自己年纪大了。我觉得茶的精神里面有散漫的、

潇洒的、自由的东西，不是那么机械化。
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宋时磊：杭嘉和身上有一个特点，我非常关注，那就是他从来不愿意放弃杭家的任何一个人，包

括那个不怎么令人喜欢、性格复杂的杭方越。

王旭烽：我们都是读书人，对世界充满理想，对苏格拉底、王阳明的思想很认同，他们的精神会

感动你，但是你对你周围的人，父母、师长却缺少这种感觉。我常常在思考把我人生的价值放在何

处，我做不到不关注周边的人，我觉得我身边活生生的人，其实是无价之宝。如果让我选择写一本

流芳百世的书还是救一个活生生的人，我觉得我会选择救一个人。

宋时磊：在《望江南》中，您比较巧妙地处理了罗力、杨真、杭寄草之间的三角恋爱关系。在他们

的关系中，您也是想表达茶人精神吧？

王旭烽：《望江南》里确实写了这一段三角关系。这段写得不好会变成风情小说，而不是文化小

说。我写这段情节主要是想表达茶人有一种品质，就是一往情深。对茶人来说，忠诚很重要，一往

情深很重要。比如陆羽，他就一辈子爱着茶。茶人写的东西感觉就是不一样，就像中国画，要懂笔

墨色彩，你才能懂。我认为茶人是一个文化族群，是中国人理想的一个状态，现在茶人越来越多，这

是一个很好的现象。

宋时磊：在小说中，我注意到一个细节，就是多处出现“茶泡饭”。您是想借“茶泡饭”表达特定

的茶人精神吗？

王旭烽：茶泡饭是茶文化中的一个文化符号，传至日本后，成为“茶泡饭文化”，甚至还被日本大

导演拍成电影，象征着日常平凡的生活。我做过茶泡饭，小说中的这款茶泡饭是我创制的，但真正

做起来的过程，是不可言传只可意会的，你得边做边尝，分寸恰当，这和做茶人一样，是一种体验，而

不仅是一种经验。如果只是将其作为食物来理解，就有点浅层化了。

宋时磊：您对茶人精神，是一开始就抱有笃定的、成熟的认识，还是有一个逐步认识其内涵的过

程？

王旭烽：最初觉得茶人这个称呼很可笑，后来看了很多书才发现，真正可笑的是我的认识。我

有一句格言：什么样的生活向我走来，我就向什么样的生活走去。茶向我走来，我就向茶走去。于

是我就开始以茶为一个视角，开始写小说。茶这个东西很养人，我得到了很多祝福，写茶受到很多

人喜欢。因为茶，我很幸运，也占了很多“便宜”。茅盾文学奖选了我，我认为题材沾了很大的光，茶

是中华民族的符号，要是不写茶，不敢保证我能得奖。整整 10年，我换了三个单位才写完了茶人三

部曲。我写东西都很慢，把它变成你生活自身，就不会狂喜、焦虑。

宋时磊：在您的这部新作中，新一代的年轻茶人如杭汉、杭得荼、杭得放、林忘忧等开始成长。

在当下，愿意投身茶文化事业，成为茶人的青年越来越多。您对年轻的茶人，有怎样的期许？

王旭烽：有那么多的年轻人都想成为茶人，很好。茶人有热情，有冲出去的能力，有收回来的能

力，很饱满，需要冲出去就冲出去，不需要冲出去的时候就是雅致的，有心灵生活的人。从这个角度

去理解“吾日三省吾身”，我们自省，不是为了获得别人的表扬，而是让生命更加辽阔，这样的内心活

动，没有任何外在的功利可以表达，是精神历程的辽阔，这种品质是隽永的，迷人的。

宋时磊：您对年轻人成长为新一代茶人寄予了期许。除了通过文学作品这种形式外，您倾向于

以怎样的方式来培养新一辈的茶人、涵养他们的精神？

王旭烽：我非常注重教育，这是我选择到大学任职的重要原因。世界上很多国家是没有茶学系

的，中国的茶学系是放在园艺学之下。1940年，吴觉农等人在复旦大学创立茶学系，是完全农学的

专业。在我去之前，浙江农林大学是没有茶文化专业的，我和我的同仁们一起共同创立茶文化学

院，其实当时的中国有茶学专业，侧重于茶叶科学技术的研究，并无茶文化专业。但是茶不能只讲
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2022年第3期

科学，这只是一片叶子中的半片，文化是另一面。茶里面有儒释道文化、文人的雅致、奉献的精神，

里面是充满人文精神的。茶文化学院有一个重要的国家使命，那便是茶文化的创造与传承。茶文

化要怎么传承呢？一定要有国家组织做平台来做，要一代一代办下去。在各方的支持之下，2021
年夏天我们设立了学与茶文化学院。我这才松了一口气，茶文化作为中华文化的命脉之一，终于有

传承了。

宋时磊：您是怎样展开茶文化教育的？取得了哪些成效，有着怎样的愿景和目标？

王旭烽：在学校，我会教茶绘画、茶书法、茶音乐，不是要学生会画画，会乐器，而是让他们知道

这些茶文化的信息。我们学院把茶学也整合到茶文化专业中来，种植、采摘、制作、营销、品饮、文

化等等，全部都有，形成了闭环。我们还受邀和英国茶文化研究机构在牛津联合建立牛津茶学院。

我前几年把西藏的茶送到了挪威，建立了在北极的茶驿站。茶的种子要散播出去，要像星星之火去

燎原。除了在全日制高校，我们还将与相关的教育集团合作，成立茶产业学院。未来学茶的机会很

多，趁这个机会建立起关系，天南海北的茶人都是一家人，茶人的精神是气脉相通的。我们有共同

的事业和目标，那就是把中国茶和茶文化向世界推广，让世界爱上中国茶，爱上在茶中氤氲着的、广

博的中国文化。

Gazing at the Jiangnan：The Literary Writing of Jiangnan and the Tea People’s Spirit：
Interview with Wang Xufeng

Wang Xufeng（Zhejiang A&F Univeristy） Song Shilei（Wuhan University）

Abstract: Gazing at the Jiangnan, is a new novel in early 2022, by the fifth Mao Dun Literature Prize’s winner Wang Xufeng. The
novel’s literary description of the city Hangzhou, the West Lake, the fate and rich spiritual world of the tea people deserve our at⁃
tention. In the interview, Wang argues, to name the book and characters appropriately is crucial for building the world in the novel,
which is also one of a core indicator to measure a writer’s capacity of creativity. The title of the novel Gazing at the Jiangnan is a
reference of Su Shi’s poetry. Meanwhile, it implies the courage of facing difficulties of life. Jiangnan, is a hometown, and simultane⁃
ously an artistic conception. The character of Hang Jiahe embodies the moderate attitude and spiritual traits of the tea people when
they are suffering misery, which should be decent with no rage or recreance. Finally, Wang has a great expectation for the tea peo⁃
ple of current generation, and hopes to promote tea culture by means of literature and education.
Key words: Wang Xufeng；Gazing at the Jiangnan；The Tea People；The Spirit of the Tea People；Tea Culture.
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